

EL DEFENSOR DE GALICIA.

SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADOS.

ESTUDIOS SOBRE LA AGRICULTURA.

INTRODUCCION.

¡Agricultura! Hé aquí una palabra dulcísima que significa el término de nuestro ideal querido!

Hé aquí un nombre que resuena en nuestro oído con la mágica armonía que produce un harpa herida por el aéreo plumage del ala de un querubín!

Hé aquí una voz que significa lo mismo que ciencia de todas las ciencias y madre de todas las artes.

Hé aquí una ciencia que en su estado floreciente eleva las naciones al mas alto grado de poderio, y en el de abatimiento constituye al hombre en un ser degradado, porque le roba su verdadera libertad, le hace caminar sin rumbo ni punto fijo, como á los individuos de las tribus nómades del Africa, y de la Escitia; y finalmente morir sin hogar ni patria conocida.

Hé aquí una ciencia que despues de haber dado origen á una multitud de ellas, no se atreve á dar un paso sin que las lleve á su lado como una madre cuidadosa que no puede vivir sin que sus hijos le aseguren que su vida ha llegado al colmo de la felicidad. Es verdad que su vida se halla garantida con la vida de las naciones; pero ella no puede tener vida propia, si las ciencias á quien dió el ser no llegan hoy con su robusto brazo á servirle de apoyo en su estado de ancianidad.

Pero no: la ciencia de Columela, gobernada por leyes generales tan eternas como el mundo, no puede morir por consuncion! Seria preciso que el poder que la abandonase, que la hiciese volver á su primitivo estado, se suicidase, y que ella misma le acompa-

ñase generosa hasta el seno de donde le arranca un mundo de tesoros para que así le pague con una mirada de desden. El estado de ilustracion que caracteriza este siglo que nos hace caminar entre el placer y la tribulacion, le aseguran un porvenir lleno de esplendor, por mas que hoy camine asociada al dolor y á la privacion.

¡Cómo habia de dejarse abandonado á sus propias fuerzas el divino arte inspirado por Dios al hombre para hacerle menos sensible la pérdida del celeste Eden?...

¡Nó! tu no morirás ciencia querida! tus ilustres hijas vendrán radiantes de alegría á brindarte con sus hercúleas fuerzas. Las Matemáticas te dirán con cuanta facilidad se forman los cálculos aritméticos, como por medio de la Geometria se averigua el ancho, largo y profundidad de los cuerpos; y como por medio de un compás, un cartabon y una cinta, sabe apreciar la Agrimensura la estencion del mas inaccesible terreno. La Fisica, ademas de instruirte, dándote nociones á cerca de las propiedades generales de los cuerpos, te dirá por medio de la Meteorologia cuando hará frio ó calor, y cuando vientos ó lluvias; para que arreglando y distribuyendo las faenas propias de la estacion, con la anticipacion debida, no te veas en el duro trance de caminar á ciegas, arriesgando tus cosechas, y como es consiguiente el trabajo y el capital en ellas invertidos. La Hidráulica, proporcionándote los medios de elevar los líquidos á la altura que apetezcas, aun aquellos puntos dende antiguamente la «Naturaleza aborrecia el vacio» y la Mecánica enseñándote á conbinar y utilizar todas las fuerzas, y á construir toda clase de máquinas agronómicas, no consumirá las fuerzas del hombre con las fatigas corporales,

hará mas llevaderas las tareas compes- tres, ahorrará jornales en aquellos trabajos en que solo la fuerza bruta es el único motor; y por último, hará que los resultados sean apropiados para que la tierra produzca mucho, barato y mejor.

Finalmente, la Historia Natural, campo inmenso donde puedes ejercitar tus debilitadas fuerzas, vendrá á ser el Jordan de tu regeneracion.

Con la Mineralogi ate enseñará á conocer y utilizar las piedras y metales preciosos con que se enriquecen las artes y que tu desentrañas del seno de la tierra en las continuas roturaciones, sondas y escabaciones que practicas para proporcionarte agua con abundancia y conducirla á los puntos en donde te reporte mayor utilidad.

Con la Geologia conocerás la forma y estructura de la tierra; el hundimiento ó levantamiento de sus montañas; el origen de los volcanes, y la formacion de los valles; á sí, como por medio de la Geognosia, vendrás en conocimiento del espesor y cualidades de los terrenos sobre que descansa el elemento vegetal.

Con la Zoologia, despues de adquirir las mejores razas de animales, hallarás los medios de propagar ó destruir aquellos insectos que la Eutomologia te da á conocer como útiles ó perjudiciales.

Por último, la Botánica, parte la mas esencial sobre cuyo conocimiento se apoya el buen éxito de la arboricultura y Labranza, vendrá á colocar en tus manos el cetro de tus dominios, enseñándote los nombres y la clasificacion de todo género de vegetales, sus cualidades alimenticias ó nocivas, su aplicacion á la medicina y las artes; la temperatura donde vegetan y prospe-

ran; y finalmente, las regiones donde puedan encontrarse.

Hé aquí en resumen las ciencias que vienen hoy en tropel á sostener el imperio de la agricultura.

Hé aquí los conocimientos que tenemos que difundir entre los que se dedican á sus tareas en nuestra idolatrada Galicia.

Hé aquí el áncora de salvacion á donde pueden encontrar nuestros labriegos el preciso alimento para sí y sus queridos hijos, sin que tengan que abandonar el Paraiso del Zebedeo, emigrando como una manada de visontes, ó como la raza de los vecinos del Golgota, á buscar un pedazo de negro pan, regado con amargo llanto, entre los caciques de las regiones trasatlánticas.

Tal es la importante materia de que vamos á ocuparnos en una serie de artículos que iremos publicando en las estrechas columnas de nuestro humilde periódico.

Rogamos á nuestros apreciables compatriotas y colaboradores, que no nos abandonen en tan interesante empresa, demasiado pesada en verdad para ser sostenida unicamente por nuestras débiles fuerzas. Ygual suplica hacemos á los ilustres hijos de nuestro privilegiado suelo, para que con sus conocimientos especiales y nada comunes, nos ilustren en materia tan importante, seguro de que prestarán un gran servicio á su patria en general y en particular á la clase desvalida para quien hoy escribimos.

FRANCISCO M. DE LA IGLESIA.

Anteayer se repartió por *Boletín extraordinario* la siguiente alocucion.

CORUÑESES:

En el momento en que vi en la *Gaceta* oficial el nombramiento de los actuales consejeros, remiti al Escelentísimo Sr. Ministro de la Gubernacion mi dimision.

Mi decoro y mi conciencia politica me aconsejaban no continuar en el mando de la provincia, que habia aceptado con condiciones bien diferentes de las que hoy imperan.

Declarado cesante por Real decreto de 14 del corriente, resigno hoy el

mando político en el Oficial primero de este Gobierno D. Manuel Camacho, Secretario interino, y el económico en el Administrador de Hacienda D. Antonio Valcárcel.

Al volver á la vida privada, puedo decir con la frente erguida que no tengo por qué ruborizarme de ninguno de mis actos.

Aquí como en otras provincias creo haber gobernado, si no con grandes condiciones de acierto, al menos con la mas escrupulosa rectitud.

Pocos dias he tenido la honra de hallarme entre vosotros, pero han sido los suficientes para comprender lo digna de consideracion que es una provincia que tan bien y lealmente obedece á sus Autoridades, que tan escrupulosamente respeta la ley, que no esquivaba sacrificio alguno de los que se le imponen para hacer frente á las obligaciones del Estado.

Llevo el grato recuerdo de vuestra consideracion y benevolencia y el de las simpatias que habeis mostrado por vuestro ex-Gobernador, Mariano Castillo

Coruña 19 de Octubre de 1856.

Hé aquí el texto literal del Real decreto de 14 de este mes á que nos referimos en otro lugar, y que por su importancia trasladamos integro al DEFENSOR.

Artículo 1.º Se suspende, desde hoy en adelante, la ejecucion de la ley de desamortizacion de 1.º de Mayo de 1855.

2.º En su consecuencia no se sacará á pública subasta finca alguna de las que dicha ley ordenaba poner en venta, ni serán aprobadas las que se hallen pendientes.

3.º El Gobierno propondrá á las Córtes la resolucion definitiva sobre la observacion de dicha ley.

INTERIOR.

FERROL 18 DE OCTUBRE.

A las cinco de la tarde del dia de ayer, abandonaba magestuosamente las pacificas aguas de nuestra ría la hermosa fragata *Bailen*, construida en

los arsenales de este Departamento. Al perderla de vista por primera vez, un sentimiento de orgullo se apoderó de nuestros corazones como ferrolanos y como españoles: como ferrolanos porque la juzgamos una de las obras dignas de colocar en buen lugar la fama del pueblo que nos vió nacer, y como españoles, porque amamos demasiado nuestra patria para mirar con indiferencia uno de los elementos que ha de contribuir á realzar las glorias nacionales sepultadas entre las undivagas olas de Trafalgar. ¡Lástima es que tan hermoso buque no cuente con el propulsor de hélice que tantas y tan señaladas ventajas está produciendo en las marinas extranjeras.

Mañana debe dar la vela para San Vicente de la Barquera, la urca transporte *Ensenada*.

PARTE LITERARIA.

LA FLOR DE LA DICHA.

V

Desaliento.

(CONTINUACION.)

Segun la relacion del musulman, era en el Asia donde existia la misteriosa flor, y Pedro emprendió su camino con direccion á esta parte. Despues de un largo viage, durante el cual no cesó de acordarse de Trinidad, llegó á la gran ciudad de Alepo, y se puso en presencia del gobernador.

—Noble señor, he atravesado la Europa y el Asia, buscando por todas partes la encantada flor de la dicha; me han asegurado que crece en este pais.

—El cielo te ilumine, cristiano, pues tu corazon es infiel y poco poderoso tu brazo delante de los verdaderos musulmanes. Hablas de una flor encantada; pues has de saber que existe en nuestros muros. Mañana si tienes valor, en la llanura de Yacub puedes combatir, pero sin esperanza de conquistarla.

Pedro salió pensativo; le pareció oscura esta respuesta, pero bien pronto llegó á comprender sin embargo,

el sentido que encerraban las palabras del emir.

La flor encantada de que hablaba era la bella Zaida, la hija del sultan de Alepo. El oráculo había predicho que sería la esposa del mas hermoso y mas valiente de los hijos del Islam, y los caballeros mas nobles y valerosos del Asia habian acudido allí para disputarse esta conquista:

Pedro suspiró, pues no era esa la flor que buscaba; pero sin embargo, se presentó en la llanura de Yacoub, é hizo mas, combatió en honor de la dama de sus pensamientos y fué declarado vencedor á despecho de todos sus rivales; le condujeron delante del trono donde estaba sentada la bella Zaida al lado de su padre.

—Hijo de un infiel, le dijo el sultan, he dado mi palabra y será sagrada, ciña tu frente el turbante y será tuya mi hija. Levanta los ojos y admira la recompensa que te está reservada.

Pedro alzó los ojos; la bella Zaida acababa de quitarse el velo: oyóse un grito espontáneo de admiracion, y esperaron ansiosamente la respuesta del vencedor.

—Principe, he querido probar lo que puede el brazo de un caballero cristiano; juzga lo que podrá mi amor. Por aquella que amo renunció á la mano de tu hija Cálmate, pues por ella renunciaria el imperio del mundo no faltarán personas que sin renegar de sus creencias, disputen tan hermoso premio; en cuanto á mi nada me hará permanecer mas en estos lugares, y vuelvo á buscar la flor de la dicha.

Aunque ninguno comprendió bien estas últimas palabras, dedujeron que eran una blasfemia: los ulemas se miraron unos á otros; pero Pedro era hermoso, jóven, y estaba enamorado: le perdonaron su victoria, y la bella Zaida no pudo menos de suspirar mientras que el vencedor se alejaba, sin siquiera volver la cabeza.

Partió de Alepo, atravesó el desierto con increíbles fatigas y llegó á Persia. Allí jamás habian oido hablar de la flor encantada; pero un discípulo de Zoroastro quiso probar por las similitudes y por las diferencias, que la indicada flor podia muy bien ser la lógica: Pedro le dejó en medio de su demostracion y siguió viajando. Salió de

Persia pensó pasar á la India, donde esperaba que le darian algunas indagaciones los braçmanes: el camino era largo, los bosques estaban casi impracticables, pero, ¿de qué no triunfa el amor? Despues de seis meses de peligros, y fatigas, llegó al imperio de los mogoles: de todos los colegios braçmanes el mas famoso era el de Gue-laor, y de todos los braçmanes de este colegio, ninguno podia ser comparado con el viejo Misouf. Su boca era un pozo de ciencia, y su mirada profundizaba los abismos. Pedro entró en su celda: era la hora de comer, y le halló omiendo con serenidad un poco de pescado seco en un plato de madera.

(Se continuará.)

SECCION POETICA.

A...

¡Cielos! ¿para que la ví
si no ha de haber para mí
mas que océanos de hiel.

F. CUREJA.

¡Señor! ¿por qué la ví... cuando creia
Mentirosa quimera
Esta que martiriza el alma mi
De inmenso amor abrasadora hoguera!

¿Por qué la ví cuando al amor ageno
Vivia en dulce calma,
Sin como er á mis delirios freno...
Virgen el corazon... virgen el alma!

Por qué la ví mis ojos la miraron...
A sus azules ojos
Demandaron amor... y solo hallaron
La mirada cruel de sus enojos.

¿En mal hora con mágia irresistible
A sorprenderme vino!...
¡Ah! si premiar mi amor era imposible...
¿Por qué vino á pararse en mi camino!

¿Qué me quiere Señor! ¿Desciende acaso
Divina mensagera,
A detener el atrevido paso
De mi mundana y criminal carrera!

¿Viene tal vez, estrella misteriosa,
Para servir de guia
A mi nave en la noche tormentosa
Del ronco mar de la existencia mial

¿Es la sombra doliente y enlutada
De algun génio perdido,
Que me viene á pedir acogojada
Que le saque mi canto del olvida!

¡Oh! decidme quien es... que no comprende
Mi razon delirante,
Como en mi pecho misteriosa enciende
Esta de amor hoguera devorante...

¡Señor Señor! ¿Acaso es el suspiro
La queja dolorida
De la que ingrato indiferente olvido,
Muger un tiempo de mi afan querida!

¿Es la sombra tal vez de algun amigo
Que deja tu morada,
Y viene amante á recordar conmigo
Dulces memorias de la edad pasada!

Será tal vez aparicion sublime
De un padre que en la cuna
Vió mi sonrisa y apenado gime
Al mirarme sin nombre y sin fortuna.

¿O es a miel ángel puro y sonriente
De mi soñada gloria,
Que viene al fin á coronar mi frente
Y á terminar el libro de mi historia!

No lo acierto á entender... doquiera sigo
Su misterioso paso...
Y su imágen doquier está conmigo,
Para encender el fuego en que me abraso...

Oh! malditos mis ojos que la vieron...
Mis ojos que la adoran...
¿Y que muero de amor no la dijeron,
Con las ardientes lágrimas que lloran!

AURELIO AGUIRRE GALARRAGA

GACETILLA.

GOBERNADORES.—Por Reales decretos de 14 de este mes, han sido declarados cesantes con el haber que por clasificacion les corresponda, los Señores D. Mariano del Castillo y Don Bartolomé Romero Leal, Gobernadores civiles de esta provincia y de la de Pontevedra. Por Reales decretos de igual fecha han sido nombrados: Gobernador civil de esta provincia el Señor D. José Maria Michelena, que ha desempeñado igual cargo en las de Pontevedra y Guipuzcoa; y Gobernador en comision de la provincia de Pontevedra, el Sr. D. Lorenzo Varela y Sarmiento, diputado provincial. Estas son las únicas variaciones hechas hasta hoy en el alto personal de los Gobiernos civiles de Galicia.

SUSPENSION.—Se ha mandado suspender desde luego la ley de desamortizacion de 1.º de Mayo de 1855. En otro lugar copiamos el testo literal de aquella soberana resolución.

MILICIAS PROVINCIALES.—Se ha trasladado al salon bajo de la casa ayuntamiento la observacion de los quintos para la milicia provincial, por no reunir el local en que antes se verificaba, las condiciones necesarias para este objeto.

CONTRATA.—Por Real orden de 9 del actual se ha dispuesto sacar á pública subasta la adquisicion de veinte mil varas de paño para vestuario de los penados en el presidio del reino. Esta subasta se verificará simultáneamente en Madrid, Barcelona, Guadalajara, Logroño, Salamanca, Segovia y Toledo, á la una de la tarde del 10 de Noviembre próximo. Las demas condiciones se podrán ver en el pliego inserto en la *Gaceta* del 15 del corriente.

Gas!—Varias personas nos ruegan llamemos la atencion de quien corresponda sobre la necesidad de hacer estensivo el alumbrado de gas á la calle que forma la entrada del camino que desde la fuente de Santa Lucia conduce al campo de Carballo, pues no parece justo que estando iluminadas con gas todas las calles de aquel barrio, carezcan unicamente de este beneficio los vecinos del indicado camino: tambien se nos indica escasez de luces en las calles del Hospital y de San Roque. Aunque poco frecuentadas estas calles, no por eso debe desatenderse su policia urbana, pues sus vecinos contribuyen en la misma proporcion que los demás á los gastos municipales.

A CASA.—Los mozos de la tercera y cuarta serie que fueron declarados soldados para la milicia provincial, empiezan ya á marchar con licencia á sus respectivas casas.

MISTERIO.—Cuéntase que en las altas horas de la noche, se vé cruzar por ciertos sitios una sombra que llamaria la atencion de quien la hubiera visto; pues dicen que en vez de alumbrar su camino con la linterna que siempre le acompaña, la dirige hácia las nubes como buscando entre ellas alguna cosa. Hay quien sospecha si será Diógenes resucitado: otros murmuran que solo la linterna pertenece á aquel gran filósofo, y que la sombra es la de un empresario de teatros que hallando ya escaso su discurso para buscar una compañía que lo libre de

cierto compromiso, se decidió á pedir prestada la linterna de aquel sábio para buscar tambien *sus hombres*, pues á la que él tenia se le concluyó el aceite hace algunos meses. Ojalá sea mas afortunado en sus pesquisas que el antiguo filósofo.

VAPOR.—Ya volvió á hacer sus viages desde Ferrol á nuestro puerto el vapor *Leon*, cuyo bien construido casco, acaba de ser forrado en cobre.

POR VARIAR.—Parece que va á darse un nuevo traje á los serenos de esta capital, sustituyendo con gorras de pelo los sombreros que ahora usan.

FUNCIONES RELIGIOSAS.—La venerable congregacion del Divino Espiritu Santo y Siervos de Maria, celebró el domingo en su capilla de la iglesia parroquial de S. Nicolas el voto que hizo á nombre del pueblo en 22 de Octubre de 1854. Predicó el sermón el congregante Doctor D. José Pato. Tambien el próximo domingo se celebrará en el mismo templo otra funcion dedicada á Jesus Nazareno por no haberse repetido hasta ahora en nuestra ciudad la terrible invasion de la epidemia asiática.—No dudamos que la concurrencia será tan numerosa, como sinceras las oraciones que allí se eleven al Ser supremo, pues son muchas y muy hondas las heridas que ha dos años causó en nosotros aquella horrosa plaga.

SUBASTA.—Mañana á las dos de la tarde se celebrará en la Capitanía general, la subasta del transporte de varios individuos de ejército destinados al de la Isla de Cuba.

ANUNCIOS.

TAPIA.

Febrero novisimo.

La persona que desée adquirir á un precio sumamente cómodo esta utilísima obra en diez tomos empastados y en muy buen estado, puede dirigirse á la imprenta de nuestro periódico.

VENTA.

En la imprenta y redaccion de este periódico se hallan de venta Guías de

Embarque y Hojas de Cabotaje: Cato-nes, Fleuris, Amigo de los niños, Silavarios, Tablas de cuentas, pautillas y papel rayado de todas clases.

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE DON MANUEL BELA.

Los mozos solteros ó viudos sin hijos que tengan 26 años y no pasen de 30, ó los licenciados del ejército hasta la edad de 32 que quisieran contratarse para el servicio de las armas, serán admitidos en todo tiempo por esta agencia, aun cuando no sea el de la quinta, dándoles ademas de su contrata 3 rs. diarios hasta ser admitidos como soldados.

Los mozos que deseen contratarse pueden acudir á la calle de la Fuente de San Andres número 38.

Tambien se admiten suscripciones á los padres cuyos hijos jueguen en suerte en las quintas sucesivas y deseen redimirse.

Libreria y Encuadernacion de Añino.

En este establecimiento acaba de recibirse un buen surtido de todo lo concerniente al ramo de escuelas, asi como tambien los *Almanaques Náuticos* del año 56 y 57, *La Marina Real de España*, *Crónica Naval de España*, y una variada coleccion de magníficos *Devocionarios*.

Tambien se halla de venta *Zoraida*, leyenda original de D. Antonio de San Martín.

PERIÓDICOS EN SUSCRICION.

Las Córtes: La Iberia: La Esperanza: El Clamor Público: Las Novedades, cuatro ediciones: La Época: La Estrella: El Occidente: La Nacion: La Discusion: La Gaceta de Caminos de Hierro: La Oliva de Vigo: El Restaurador de Pontevedra: Boletín Oficial de Lugo, Oviedo y Pontevedra. Tambien se admiten suscripciones á todos los demas periódicos nacionales y estrangeros, asi como á todas las obras que hoy se publican en la córte. Es ademas representante de la empresa de Seguro mútuo de quintas y depositario de fondos en la Provincia de la Coruña.